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I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO 
PROVINCIA DE VALDIVIA 

REGIÓN DE LOS RÍOS 

     
 
 

REUNIÓN ORDINARIA N° 26 
REUNIÓN  CONCEJO MUNICIPAL DE PAILLACO 

 
 

FECHA      : 16 de agosto de 2017.- 
 
HORA DE INICIO    : 18:26.- HORAS.- 
 
HORA DE TERMINO    :  20:35  HORAS  
 
 
En Paillaco a dieciséis    días del mes de  agosto del año 2017, siendo las 
dieciocho   horas  veintinueve minutos  , en la Escuela de Santa Filomena, se 
procede a iniciar la Reunión Nº 26, presidida por la Alcaldesa Titular   Sra. 
Ramona Reyes P. , actuando como ministro de fe  la Sra. Carola Medel 
Secretaria Municipal: 
 
                   - Ruth  Castillo Prieto 
                   - José Aravena Pérez  
                   - Jaime Reyes Duran  
                   - Gastón Fuentes Sepúlveda 
                   - Sergio Castro Barrera  
                   - Mario Schmeisser Muñoz 
                    
Se ha convocado a la presente reunión para ver los siguientes puntos de tabla: 
 

1° APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL: 
  
2° CUENTAS DEL PRESIDENTE: 
 
3°         DIALOGO CON ORGANIZACIONES. 
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1° APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL: 
 
1.1.-  Acta  24 y Nº 25 pendiente.- 
 
2° CUENTAS DEL PRESIDENTE: 
 
2.1.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que cuentas del presidente no hay 
solo una exposición que realizará el jefe de SECPLAN acerca del nuevo proyecto 
de Santa Filomena que es la Estadio de la localidad.- 
 
2.2.- El SECPLAN Sr. Walter Gebhard realiza la siguiente presentación.- 
 
 
 

Construcción Estadio 
Municipal de Santa 
Filomena, Paillaco.

Código BIP 30349394-0

MONTO INVERSION DE LA OBRA $443.849.921.-

 

Proyecto de Arquitectura:

 
Señala que esto es como se va a zonificar dentro del estadio el gimnasio, 
contempla, cierre perimetral, senderos de recorrido, tendrá servicios higiénicos, 
camarines, juegos infantiles, pórtico de acceso con una torre, este será un poco el 
formato de los estadios rurales 
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Las graderías son de 7 escaños , están considerados dos graderías, de 34 metros 
lineales, metálicas e iluminadas, camarines completos con duchas , WC, lavamanos 
y bancas,  están considerados baños en el estadio y baños para el gimnasio   
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Gimnasio de 
Rayuela:
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Mejoramiento cancha de 
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Señala que se hará una cancha de futbol, se sembrará pasto, se escarpara, se hará 
el drenaje, la iluminación de la cancha de futbol tendrá su correspondiente sala de 
generador, tendrá su propia maya olímpica esta cancha  
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Iluminación Cancha:

4 x Superflex Nº 8  AWG

(03 Vueltas de Llave y 01 Neutro),

t.p.r. 50 mm

Circuito Nº 1

Circuito Nº 2

Circuito Nº 4

Circuito Nº 3

Circuito Nº 3

G

t. p.

Cámara de RGPVC 110 mm

t. s.

XTZ Nº 4 AWG XTZ Nº 4 AWG

 t.a.g. 11/2"

Generador Trifásico, 380 V

Malla Puesta a Tierra:  R= 11 ohm.
VER  DETALLE   EN    LAMINA

h= 18 mts.

h= 18 mts. h= 18 mts.

h= 18 mts.
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Cámara
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Cámara
500x500

Cámara
500x500

27 mt. 55 mt.

55 mt.27 mt.

LOS MATERIALES QUE REQUIEREN
CERTIFICACION   PARA    SU     USO,
CUMPLEN   CON    ESTE  REQUISITO.
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45  mt.

45  mt.

18 mt.
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T.C. "A"
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4 x Superflex Nº 6  AWG

(03 Vueltas de Llave y 01 Neutro),
t.p.r. 50 mm

4 x Superflex Nº 6  AWG

(03 Vueltas de Llave y 01 Neutro),

t.p.r. 50 mm

4 x Superflex Nº 8  AWG

(03 Vueltas de Llave y 01 Neutro),
t.p.r. 50 mm

4 x Superflex Nº 6  AWG

(03 Vueltas de Llave y 01 Neutro),

b
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t.p.r. 50 mm

4 x Superflex Nº 6  AWG

(03 Fases y 01 Neutro),

1 x XTZ Nº 4 AWG (Tierra de Protección),

t.p.r. 50 mm

8 x Superflex Nº 8  AWG,

8 x Superflex N° 6 AWG,
4 x t.p.r. 50 mm,

1 x XTZ Nº 4 AWG (Tierra de Protección),

1 x t.p.r. 32 mm

12 x Superflex Nº 8  AWG,

12 x Superflex N° 6 AWG,
4 x t.p.r. 50 mm,

1 x XTZ Nº 4 AWG (Tierra de Protección),

1 x t.p.r. 32 mm

1 x XTZ Nº 4 AWG (Tierra de Protección),

t.p.r. 32 mm

4 x Superflex Nº 6  AWG

(03 Vueltas de Llave y 01 Neutro),
t.p.r. 50 mm

1 x XTZ Nº 4 AWG (Tierra de Protección),

t.p.r. 32 mm

1 x XTZ Nº 4 AWG (Tierra de Protección),
t.p.r. 32 mm

1 x XTZ Nº 4 AWG (Tierra de Protección),
t.p.r. 32 mm
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105 mt.

68 mt.

9 FOCOS 
H. METAL.
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CIMIENTO CORRIDO

HOMIGON H=25
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Radier

Perfil Tubular Cuadrado

100x100x4mm.

Costanera

80x40x15x3mm.

Plancha PV4 e=0.4mm
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2
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Escantillon

Perfil Tubular Cuadrado

100x100x4mm.

Malla Acma

Perfil Tubular Rectangular

150x100x4mm.

Perfil Angulo

30x30x3mm.

 
 
 
 
 
 

Portón Acceso y Cierre 
Perimetral:

PICAPORTE   L = 30 cms.  

c / tirafondos

40x40x3,0 mm

PERFIL RECTANGULAR40X80X3,0 mm.
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4
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POMEL soldado a pletina

L= 8 cm. Ø 1"

PLETINA Fe 3 mm.

L= 10 cm. Anclada a poste de Hormigon

PERFIL CUADRADO 
100X100X3 MM.

40

PERFIL RECTANGULAR40X80X3,0 mm.

107

40

PERFIL RECTANGULAR40X80X3,0 mm.

146

Pza. 1 1/2" x 10 Impregnada 4 caras

PILAR HORMIGONZINC OND e = 0.4 mm. x 2,0 mts.

DADO DE HORMIGON

DOSIFICACION 170KG/CEM/m3.

170

24

7
0

CINTA 2 x 4 NATIVO

DETALLE   DE   CERCO

Pza.nativ. 3 x 3" x 50 cms.

Impreg. 4 c. carbonileum

6
0

6
0

6
0

Impreg.4 c. carbonileum

CINTA 2 x 4 NATIVO

Impreg.4 c. carbonileum

CINTA 2 x 4 NATIVO

Impreg.4 c. carbonileum

CINTA 2 x 4 NATIVO

Impreg.4 c. carbonileum

40

24

2
0
0

20

60

60

60
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60

300

POSTE DE HORMIGON

4 Fe 8 mm

ESTR. 6 mm @ 20 cm.

15

DOSIFICACION 300KG / cem / m3

60

60

270

15

12

10
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300
fe 8 mm. l = 25 cms.

DETALLE  POSTE  DE  HORMIGON

cabeza  avellanada

nivel de suelo

4 Fe 8 mm

12

240

10
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CIERRE PERIMETRAL ( 715.17ml )

ESCALA 1 : 20

DETALLE PORTON DE ACCESO

ESCALA 1 : 20

DETALLE   PORTON  DE  ACCESO 

PILAR 

PERFIL ANGULO DOBLADO

DADO  DE  HORMIGON

DOSIFICACION 170 Kg / cem / m3.

350

7
0

PERFIL CANAL 
100x50x3,0 mm

40

3,50  x  2,00 m.

2
0
0

BASE HORMIGON

TUBO GALVANIZADO

PERFIL RECTANGULAR40X80X3,0 mm.
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Malla Olímpica:

     













Elevacion Malla Olimpica

 

 
2.3.- El Concejal Sr. José Aravena opina, en relación a este proyecto , ya que se le 
ha dado mucha importancia a la participación, reconoce el tiempo  que le dedican 
los deportistas y los delegados de los clubes  para llevar a cabo este campeonato, 
señala que esta idea nace hace muchos años con la idea que el primer estadio rural 
sea instalado en Itropulli y por situaciones administrativas de los dirigentes que no 
llegaron a tiempo, se instaló acá, acá nuevamente trae a colación la perseverancia 
de don Heriberto Azocar, reconoce a la Sra. Norma que vendió el espacio o 
terreno para este estadio y sala cuna a un precio accesible,  toda esta construcción 
es similar a las que se han hecho en Paillaco, no tiene nada que envidiar. 
 
 
 
3°         DIALOGO CON ORGANIZACIONES. 
 
3.1.- JUNTA DE VECINOS UNIDAD VECINAL  Nº 6  SANTA 
FILOMENA, SR. HERIBERTO AZOCAR DELGADO,  El dirigente 
vecinal agradece a las autoridades y en forma muy especial a la alcaldesa  por el 
proyecto que acaban de presentar  que es un logro para la comunidad y para la 
posteridad, comenta que junto  a esta alegría, también se sienten contentos porque 
la cocinería estaría lista, solo falta parte de la cocina y el baño que solo son 
baldosas ya esta casi todo forrado, vuelve a agradecer a la alcaldía por la 
disposición que han tenido de apoyar siempre  a esta localidad, también da un 
agradecimiento a cada uno de los funcionarios municipales desde el mas alta 
categoría hasta el mas mínimo, siempre le han ayudado para bien. 
Señala que en estas fechas están trabajando en el Proyecto de “La Feria 
Costumbrista”  para lo cual han ido varias veces a Valdivia acompañado de 
funcionario municipales (Srta. Camila y Srta. Susana de Cultura y turismo), ya que 
cree que cuando se trabaja  con perseverancia  se pueden concretar cosas. 
Además agradece a toda su directiva  que le han apoyado  siempre  en todo lo que 
es de la organización. Cree que este es el mejor legado que pueden dejar como 
organización para su comunidad y para el sector, señala que se necesita del apoyo 
de toda la comunidad para poder lograr cosas, y así lo han hecho  en Santa 
Filomena 
 
Con respecto a las necesidades del sector señala: 

- No se trata específicamente de su sector pero le han dicho  especialmente 
los empresarios de los buses que  se preocupen del camino hacia arriba  el 
que esta en pésimas condiciones, inclusive el empresario a amenazado en 
dejar el recorrido. 
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- La empresa MOSAL habría roto dos alcantarillas, las que fueron arregladas, 
rellenaron pero en tiempo de lluvias, sobre todo en el invierno  estas 
alcantarillas se rebalsan y se llevan todo el material, esto en el callejón Opitz  
y se esta destruyendo cada vez mas el camino   

- Con respecto a las mismas lluvias, el día domingo  se anego una vivienda 
habitación,  el motivo que se rebalsaron las alcantarillas ya que los tubos 
son demasiado angostos de diámetro, y solo funciona un solo lado , como 
ahora esta asfaltado el agua corre antes por lo menos el ripio  detenía el 
agua, bomberos dijo que había que cambiar los tubos de lo contrario esta 
situación se seguirá repitiendo  

- Falta una alcantarilla. 
- Señala que se quemó una casa en el pasaje Opitz, y lo peor fue que los 

bomberos no pudieron ingresar al pasaje  ya que quedaron atrapados  en el 
camino  al que le falta ripio, antes vivían en ese pasaje cerca de 6 personas 
ahora solo viven dos  en una sola vivienda, el vecino señala que acudió a la 
municipalidad para que le entregaran un poco de ripio pero este no alcanzó 
para rellenar todo el camino. 

 
3.2.- La Alcaldesa señala que cuando se vino para acá se conversó con el director 
de vialidad y señaló que aun quedan caminos pendientes por asfaltar y cuando se 
tenga una respuesta se tendrá claridad de cuanto queda por asfaltar, en todo caso 
señala que el camino seguirá su construcción cada cuatro años, inclusive este 
camino va más rápido que el de Santa Rosa, recuerda que a este sector no le ha 
ido mal y se ha ido avanzando cuatro kilómetros por año, y desde Futrono 
también se comenzará a asfaltar hacia acá y se llegara hasta la expropiación con el 
camino arreglado, al final se juntarán los dos caminos, ella considera que este 
trabajo no ha sido mal ya que se ha ido avanzando, señala que lo que queda hacer 
ahora es esperar que la MOSAL cumpla con su trabajo, se reconoce que esta 
empresa ha sido pésima, señala que este invierno ha sido muy lluvioso y aunque 
esto ha perjudicado mucho los caminos también es un aspecto positivo, ya que 
gracias a las lluvias se pondrán recuperar las napas y eso es lo que se necesita ya 
que van muchos años de sequía, razón por la cual pide paciencia y esperar 
septiembre-octubre que es una buena época para reparar caminos, lo que si hará 
llegar a don Heriberto un calendario con las fechas para que tengan claridad de 
cómo va avanzando el camino. 
 
Los temas de alcantarilla hay que verlos con la empresa cuando están 
construyendo los asfaltos, lo ideal es que los vecinos estén atentos y comuniquen 
cada vez que hay un problema con una alcantarilla.- 
 
Con respecto a la casa que se quemó señala que el municipio no puede invertir en 
caminos privados, hay prohibición, donde dice que no se puede utilizar recursos 
del Estado en privados, eso seria una falta y ella no esta dispuesta a que la acusen 
por ello en el Tribunal Electoral, la única forma que se puede entregar ayuda a un 
privado es mediante un informe social, por tanto recomienda que se acerque al 
municipio y con una carta hagan la solicitud formalmente y con un informe social 
se respaldaría la ayuda que le pueden brindar.- 
 
La Alcaldesa señala que donde se compró el terreno para el estadio en la parte de 
adelante quedó un espacio para la sala cuna, hace poco hablaron con el director 
regional de la JUNJI y el proyecto de la sala cuna esta pendiente, y para este año 
solo se considerará el diseño.- 
 
3.3.- AGRUPACION PICHIRANGUI PU WENUY,  SRTA. NADIA 
ANDRADE,  señala que se trata de una organización nueva cuyo único objetivo 
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en esta reunión era presentarse, esta organización agrupa a los docentes que 
pertenecen  a los establecimientos educacionales municipales unidocentes.- 
 
3.4.- CENTRO GENERAL DE PADRES Y APODERADOS ESCUELA 
RURAL EL NARANJO, SR. YOSETH OPITZ FUENTES señala que su 
única necesidad por ahora que  fruto de las lluvias se inunda el frente  y la entrada 
del establecimiento, ya que esta lleno de hoyos. 
 
3.5.- El Señor David Martínez, director del DAEM señala que habría que ver la 
situación para tratar de reparar el patio, señala que él se hará cargo de mejorar el 
acceso a la escuela.- 
 
3.6.- La Sra. Nadia Andrade, Docente de la escuela señala que en su 
establecimiento hay 16 alumnos, se espera una mayor proyección para el próximo 
año, agrega que el mayor problema es el barro que hay en el patio del 
establecimiento, el establecimiento no ha tenido problemas en la calefacción ya 
que cuentan con bastante leña, actualmente están trabajando con un invernadero y 
haciendo todo lo necesario para certificarse como un establecimiento  Medio 
Ambiental, informa que las personas pertenecientes la CECY están haciendo un 
trabajo para reunir fondos que les permitan mandar a cortar la leña  para lo cual 
también piden apoyo a los concejales.- 
 
3.7.- La directiva del CECY señala que están trabajando en una rifa para tener 
recursos que les permitan mandar a cortar la leña, actualmente el CECY cuenta 
con doce alumnos.- 
 
3.8.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes solicita al señor David Martínez ver la 
posibilidad de recursos para mandar a cortar el resto de leña y asi los vecinos solo 
se hagan cargo de lo que ya han cortado.- 
 
3.9.- AGRUPACIÓN DE MUJERES  CAMINO AL FUTURO DE SANTA 
FILOMENA, SRA. JULIA OLIVA GONZÁLEZ  Saluda a todos los 
presentes y agradece toda la ayuda que han recibido por parte del municipio, 
señala que aun están trabajando en lo que es la producción y la venta de verduras  
lo que ha disminuido un poco por el  tiempo, pero el empeño y las ganas están 
siempre presentes  por lo que aun siguen vendiendo sus productos en el 
consultorio.- 
 
3.10.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes señala que en el terminal rural también se 
espera que sea un lugar de comercialización de verduras, y seria importante que 
esta organización tenga un lugar donde trabajar.- 
 
3.11.- CLUB DEPORTIVO BOCA JUNIOR SANTA FILOMENA, SR. 
FRANCISCO SOLIS. El dirigente señala   que por ahora no tiene  ningún 
problema ni solicitud que presentar.- 
 
3.12.- AGRUPACIÓN DE MUJERES LAS ROSAS DE VILLA EL 
PROGRESO, SRA. ALEJANDRA MELLADO la dirigente saluda a todos los 
presentes y dice que su única necesidad es mejorar el acceso a la Villa, ver si existe 
la posibilidad de asfaltar este camino.- 
 
3.13.- El director de SECPLAN señala que se esta trabajando en el tema villorios 
desde la Dirección de Obras y estas mejoras serán realizadas por las AMCAM, es 
un proyecto que viene para el 2018.- 
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3.14.- COMITÉ DE AGUA POTABLE BRILLA EL SOL, SR. ROLANDO 
ADRIAZOLA , señala que hasta la fecha todo ha estado bien, no tiene ningún 
problema , lo único que les preocupa  que cuando pase el invierno y venga el buen 
tiempo  comenzaran los problemas con el abastecimiento del agua principalmente 
para emergencias, incendios, ya que lo ideal es que se pueda contar con un 
estanque que almacene una cierta cantidad de agua que permita operar a 
bomberos en caso de un siniestro, señala que la voluntad por parte de los comités 
de agua esta, ya que sería un beneficio para todos,  pero si necesitan de un experto 
que les indique la mejor forma de realizar este cometido  y que de la certeza que 
será una instalación apropiada para los efectos, señala que el tema ellos lo ven 
bastante simple, la idea es poder contar con un grifo lo bastante rápido, lo ideal es 
que salga la cantidad de agua que requiere bomberos, no es una gran inversión 
pero si necesitan asesoramiento para su instalación, se necesitaría un codo con 
una copla de 65 y con eso se podría abastecer un carro. 
 
3.15.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes señala que la persona encargada de 
supervisar esta instalación será Gabriel Montecinos, encargado de seguridad del 
municipio, quien además hará la coordinación con bomberos para que la 
instalación quede correctamente instalada.- 
 
3.16.- CLUB DEPORTIVO LA SERENA, SRA. FLOR ALARCÓN 
NEIRA  señala que la único problema que tiene es una deuda con un 
transportista que dejó la directiva pasada, esta deuda asciende a la suma de 
100.000.- , y se refiere a la participación del Club en el Campeonato Regional de 
Castro.- 
 
3.17.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes solicita que le hagan llegar por escrito la 
situación de la deuda que tiene este club deportivo, para ver que tratamiento se les 
puede dar, ya que es una deuda antigua donde lo ideal es poder saldarla para que 
la nueva directiva no empiece a trabajar con un saldo en contra.- 
 
3.18.- ENCARGADO DE POSTA DE SANTA FILOMENA, SR. FABIÁN 
MANQUI, Señala que a la fecha están trabajando en forma normal, no tienen 
mayores inconvenientes comunica  que del Servicio de Salud  se incorporó un 
rehabilitador  para los pacientes con problemas de artrosis , además los 
encargados de este programa hacen las visitas a domicilio de los pacientes  y los 
días miércoles en la tarde hacen actividades con el resto de los pacientes en la 
misma posta, este programa se esta replicando en Itropulli y Pichi Ropulli  
 
3.19.- El Sr. Heriberto Azocar consulta qué habría pasado con unas sillas que 
habían en la posta vieja, señala que las habían solicitado para tenerlas como 
mobiliario en la sede social, lo mismo la combustión lenta que fue comprada por 
la comunidad. 
 
3.20.-  El Sr. Cesar Duran, director de Salud señala que cuando se fueron 
construyendo las nuevas postas las sillas de las postas antiguas se trasladaron para 
la sala de espera del CESFAM, lo mismo para el Salón Pablo Agüero, todo ese 
material se redistribuyó.- 
 
3.21.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes señala que como falta un tiempo para que 
este lista la cocinería se puede modificar algún presupuesto para que la 
organización pueda comprar algún tipo de mobiliario, por lo menos las sedes que 
se han entregado anteriormente han sido con combustión.- 
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3.22.- El Concejal Sr. Orlando Castro consulta si en esta posta cuentan con lo 
elementos técnicos para poder estabilizar a un paciente en caso de emergencia, 
llámese tabla espinal completo con sus respectivo collares, oxígeno y todo el 
sistema para instalar una vía venosa a un paciente descompensado, consulta si 
existen todos estos elementos en la posta en caso de emergencia mientras lleguen 
las ambulancias de Paillaco.-   
 
3.23.- El Sr. Fabián Manque señala que les falta el regulador de oxigeno el cual 
esta ahí en el Departamento de Salud. 
 
3.24.- El Concejal Sr. Orlando Castro señala que es imprescindible contar con 
todos estos elementos en caso de una emergencia lo que permitiría aprovechar 
minutos claves en caso de un accidente grave y responder como una entidad de 
salud como corresponde, ya que nuestros funcionarios están capacitados y deben 
contar con estos elementos que son básicos al momento de compensar un 
paciente mientras se espera una ambulancia. 
 
3.25.- El Sr. Cesar Duran, DESAM de la comuna de Paillaco  comenta del nuevo 
Centro de Salud Familiar con el que contará la comuna de Paillaco, el cual será 
una inversión de 3.850.000.- metros cuadrados, se ubicara a un costado del liceo  y 
por su tamaño será tres veces  superior al que actualmente existe, se espera que la 
construcción de esta obra comenzará el mes de febrero del próximo año  y 
además viene con pertinencia cultural. 
Comenta además todo lo que se ha avanzado en lo que es la atención 
odontológica  donde se esta atendiendo y avanzando en todas las edades , se 
cuenta con la especialidad de endodoncia  y ortodoncia , prontamente se espera la 
inauguración del Centro de Especialidades  de Odontológicas , también esta el 
programa “Mas sonrisas” destinados alas mujeres, se cuenta con un laboratorio 
odontológico  y todos los pacientes que actualmente que son atendidos son 
derivados de las postas  y los tratamientos son a muy bajo costo, dependiendo  del 
tramo FONASA al que pertenezcan, pero los valores están muy por debajo a los 
que existen en el mercado.- 
 
3.26.- CLUB DE ADULTO MAYOR, SRA. PALMENIA FARÍAS.- señala 
que su agrupación cuenta con mas de  30 socios, cometa que el club ha estado 
trabajando bien  y el objetivo de ellos es trabajar y postular a proyectos para salir 
de paseo ya que después de una vida de sacrificios lo mínimo que merecen es 
esparcimiento y relajación,  indica que como política de su club tienen dejar 
exento de cancelar cuotas a algunos socios principalmente aquellos que ellos 
consideran que han tenido una vida muy difícil y sacrificada, por lo que merecen  
un trato especial.- 
 
3.27.- El Sr. Diego Cumian, encargado de Adulto Mayor de la municipalidad 
comenta acerca de todos los beneficios que desde su departamento se esta 
ofreciendo a los adultos mayores, los programas que se están habilitando así como 
también el acompañamiento a las organizaciones. Se refiere al nuevo hogar de 
ancianos que tendrá Paillaco el cual tendrá una capacidad para 25 adultos 
mayores, donde existirán una atención integral para estos pacientes, se esta 
trabajando arduamente en el tema que no sea una casa donde los adultos mayores 
vayan a ser abandonados, para lo cual se esta haciendo un trabajo comunitario 
donde exista una participación de parte de la comunidad con esta casa de acogida, 
lo mismo se creará un voluntariado inter generacional, de todas las edades que se 
preocuparán de mejorar las condiciones de vida de nuestros adultos mayores.-  
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3.28.- COMUNIDAD INDIGENA ANTIÑIR ORMERO, SR. JOSÉ 
ANTIÑIR  Señala que les interesa el tema de la conectividad que se implemento 
en el primer gobierno de la presidenta M. Bachellet y que después se dejo durante 
el Gobierno de Sebastián Piñera, actualmente se ha reactivado nuevamente, pero 
por estos días el trabajo que ha realizado Vialidad ha sido muy deficiente, ellos se 
habían comprometido que se iban a mantener  los caminos de las comunidades, 
pero eso no se ha cumplido, lo único que han hecho fue echar un poco de 
material para nivelar el camino, en su comunidad hay dos callejones y solo 
repararon uno el otro ni siquiera lo consideraron , señala que lo plantea como 
denuncia lo único que quieren es que vialidad cumpla con su trabajo y lo haga de 
buena forma  
Informa además que de donde salen los camiones con material para la 
construcción del camino a Santa rosa  el camino fruto de esto se encuentra en 
pésimas condiciones por lo que urge una pronta reparación.- 
 
3.29.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes le consulta si él tiene el listado de los 
caminos que se repararon bajo el programa de conectividad al mismo tiempo si 
tiene el trabajo de la evaluación de estos trabajos, para con esa información poder 
oficializar a vialidad o convocarlos a una visita en terreno. 
 
3.30.- COMUNIDAD INDIGENA EULALIO CAÑULEF, SR. PEDRO 
CAÑULEF.  Señala que no tiene nada que decir ya que todas sus necesidades 
han sido planteadas por el dirigente de la comunidad Antiñir Ormero  
 
3.31.- COMUNIDAD INDIGENA MANQUE REHUE, SRA. EVA 
MALDONADO indica que desea hacer unas consultas, la primera se refiere a 
cada cuanto tiempo debe pasar la empresa MOSAL para reparar los caminos. 
 
Consulta además que hace tiempo atrás les dijeron que para su sector estaban 
consideradas garitas y luminarias, consulta cuanto tiempo mas deben esperar. 
 
Presenta el caso de dos adultos mayores que viven en su comunidad  y que 
actualmente están postulando a vivienda, pero mientras tanto se encuentran 
completamente aislados, en la época de lluvia principalmente,   ya que necesitan 
con urgencia de la construcción de un puente que les permita salir de su 
domicilio.- 
 
3.32.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes señala que con respecto a la periodicidad 
en que se deben reparar los caminos por parte de la empresa MOSAL indica que 
se pedirá un calendario que de cuenta de cómo esta trabajando esta empresa.- 
 
Con respecto a las luminarias y garitas señala que este es un proyecto que esta en 
etapa de postulación y se hizo una visita en terreno para ver si correspondía su 
instalación, este proyecto será con recursos de la Subdere pero aun no esta 
elegible, pero si esta bien encaminado, por tanto, corresponde esperar. 
 
Con respecto a los adultos mayores que se encuentran aislados en épocas de 
lluvia, la alcaldesa señala que si viven dentro de terrenos en la comunidad se 
podría pedir recursos y podría intervenir para construirles un puente de madera.- 
 
 
3.33.- COMITÉ DE AGUA SANTA FILOMENA, SRA. BERTA 
TRIBIÑO,  comenta que esta muy agradecida del MOP, por la copa y por el 
cierre perimetral que le hicieron al comité el que ha sido de mucha ayuda, informa 
que hace poco hubo un corte de luz que se produjo por situaciones de la 
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naturaleza lo que hizo que el agua se corte para las viviendas en forma inmediata, 
agradece las gestiones que realizó el concejal Aravena en ayudar a solucionar el 
tema quien se comunicó de inmediato con SAESA  y se pudo reponer la luz y por 
consiguiente el agua que era lo mas primordial, de la misma forma aprovecha de 
agradecer las gestiones que realiza el concejal Sr. Orlando Castro quien siempre ha 
estado dispuesto a ayudarle cuando alguien de su sector tiene problemas de salud.- 
 
3.34.- La encargada de turismo de la municipalidad de Paillaco aprovecha de 
comentar que el jueves 24 del presente en el salón Pablo Agüero se tendrá una 
reunión cuyo principal tema será la Feria Costumbrista, están todos invitados a las 
10:00 hrs, al mismo tiempo informan que el proyecto para financiar esta fiesta esta 
aprobado solo falta un certificado de personalidad jurídica vigente que debe ser 
emitido por el registro civil, el proyecto es por $1.220.000 con lo cual se pretende 
solventar el pago de artistas y un pendón. 
 
3.35.- La Secretaria Municipal aprovecha de recordar a todos los dirigentes de 
organizaciones que deben preocuparse de estar con su personalidad jurídica 
vigente en el registro civil, ya que muchos de los proyectos desde ahora en 
adelante comenzarán a pedir esta acreditación y no la que entrega el municipio.- 
 
3.36.- El Concejal Sr. José Aravena agradece la presencia de los dirigentes, 
reconoce el trabajo de la señora Palmenia y de otros dirigentes más quienes 
durante toda su vida han dedicado su esfuerzo para sacar adelante sus 
comunidades, él se quiere referir a grandes proyectos donde se deben reunir los 
recursos para Paillaco y para toda la comuna, se hablaba del CESFAM, el 
polideportivo, y también agregar la costanera de Reumen y aprovechar de esa 
manera la belleza del río Collileufu donde se encuentran muchas especies de 
arboles nativos. Él comparte plenamente lo que se ha opinado con respecto de los 
hogares de adultos mayores donde hay uno municipal en nuestra comuna y dos 
más que son privados estos últimos son prácticamente un negocio, él reconoce la 
realidad que se vive en estos hogares donde hay gente que ha luchado por el 
progreso de la comuna y terminan sus últimos años de sus vidas abandonados por 
su familia, a su parecer cree que no deberían existir estos hogares y debería ser la 
familia quienes deberían hacerse cargo de sus ancianos, lamenta que no se haga 
realidad. 
 
Señala que por este tiempo se deben preocupar mucho de lo que son los comités 
de aguas, acá en Santa Filomena hay dos y el de don Javier Molina esta en la 
última etapa y lamentablemente se tuvo que esperar cerca de seis años para la 
última etapa y gracias a la alcaldesa y a los funcionarios ese proyecto ya esta 
ingresado en el Ministerio de Desarrollo Social y se necesitan cerca de 350 
millones para que ese proyecto se concrete, señala que el tema del agua es un 
problema que vino a instalarse por tanto hay que preocuparse. 
 
Señala que con esto termina,  nuevamente agradece la presencia de los vecinos y 
se coloca a disposición para trabajar en conjunto con la comunidad para poder 
avanzar. 
 
Finalmente quiere dar una opinión política, este año hay elecciones y es 
absolutamente necesario que cambie la constitución ya que es impresentable que 
los ex presidentes reciban mensualmente un cheque de 10 millones de pesos, lo 
ideal es que esa riqueza que tiene Chile se pueda compartir entre todos. 
 
3.37.- El Concejal Sr. Mario Schmeisser saluda afectuosamente al publico, 
agradece el trabajo que realizan por sus comunidades, señala que él es nuevo en el 
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concejo por tanto reconoce que es un concejo lleno de experiencia y es bueno que 
la comunidad así lo reconozca, él por ser nuevo también quiere lograr tener la 
experiencia de sus colegas para poder ayudar en la resolución de los conflictos de 
comunidades como esta, señala que su oficina esta abierta para atender a todas las 
personas que requieran de su ayuda, él es abogado por tanto también puede 
ofrecer orientación legal. 
 
También se refiere al tema de los adultos mayores, señala que conoce casos de 
adultos mayores abusados y abandonados, por eso el municipio a través de su 
encargado esta realizando una gran tarea en este grupo etario, vuelve a ofrecer sus 
servicios y su disposición para ayudar en lo que sea necesario.- 
 
3.38.- El Concejal Sr. Jaime Reyes saluda a los presentes agradece por el tiempo y 
la paciencia que han tenido en esta reunión ya que eso da a conocer el trabajo que 
han hecho los dirigentes y la preocupación por sacar adelante su comunidad. Él 
quiere rescatar algunas cosas que se han dicho en esta reunión como es el trabajo 
en comunidad para fiesta Costumbrista, el encargado de posta señala que se esta 
atendiendo en domicilio, los adultos mayores eximen de cancelar cuotas algunos 
socios por su trayectoria, cree que todas ellas son situaciones reconocibles y van 
en contra de lo que esta sucediendo en el mundo que es una humanidad egoísta y 
de alta competencia, ya que se ha perdido el bien común y esto se puede ver en 
como se trata a los ancianos, a los niños y a los más pobres, el mundo esta siendo 
cada vez más individualista y esa situación en esta comunidad no se ve ya que se 
esta trabajando en bien común, razón por la cual los insta a seguir trabajando de 
esta manera, los felicita por la organización y de la forma como interactúan entre 
ellos mismos lo que sin lugar a dudas se traspasará a otras generaciones. Él insta a 
seguir trabajando en forma asociativa ya que cree que es la mejor forma de hacerlo 
y se coloca a disposición de los dirigentes para cualquier tarea en la que él como 
concejal les pueda ayudar. 
 
3.39.- La Concejala Sra. Ruth Castillo señala que esta eternamente agradecida por 
la presencia de todos los vecinos, reconoce que esta comunidad a sido 
tremendamente solidaria, quiere contar que hace pocos días estuvo en una 
capacitación en Valdivia, y aunque muchos encuentren que la salud esta mala ella 
quiere reconocer que en esta capacitación habían personeros de diferentes partes 
del país que dieron una charla de salud y reconocieron que Paillaco ha sido 
reconocido a nivel nacional y es un modelo sobre todo en el tema odontológico, 
cree que eso debe dejarlos muy satisfechos ya que para temas de salud siempre 
van a faltar los recursos, dentro de todo Paillaco esta bien ya que cuenta con lo 
principal, todo esto la deja muy tranquila ya que ha habido una autoridad que se 
ha preocupado de este tema y un concejo municipal que la ha apoyado. 
 
Se refiere a unos amigos que últimamente han atravesado momentos difíciles, por 
ejemplo don Luis Garcés que recientemente tuvo un accidente vascular y esta muy 
complicado por este motivo se realizará un bingo en Paillaco a su beneficio y 
espera que a lo menos si no pueden asistir compren tarjetas, ella reconoce a este 
artista como un hombre tremendamente solidario sobretodo en lo que fue la 
Teletón, razón por la cual cree que hay que devolverle la mano ya que es una 
manera de responderles cuando han entregado su arte a la comunidad. Otro caso 
es el de Chaías Jaramillo quien también sufrió un accidente, en muchas veces 
estuvo tocando en esta localidad para la Teletón, cree que esos gestos hay que 
reconocerlos. Otro caso más es el del señor Hipólito Lara nuestro querido cartero 
a quien hace poco se le quemó su casa cree que también necesita ayuda ya que lo 
perdió todo pero como ella es muy respetuosa primero conversará con él. 
 



 15 

Finalmente les desea mucha suerte, espera que le ayuden con los casos que acaban 
de presentar sobretodo si se reconoce esta comunidad como un sector muy 
solidario, les desea un feliz regreso a sus casas y les recuerda que esta concejala en 
terreno esta a su disposición. 
 
3.40.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes señala que él tratará de ser lo más breve 
posible, se alegra por el proyecto del estadio de esta localidad ya que se esta 
considerando pasto natural, lo otro le solicita a la primera autoridad que haga un 
esfuerzo respecto a la reparación de los caminos de acercamiento, él ve muchas 
caras que conoce, cree que lo que están solicitando en reparación de caminos se 
ha hecho y se puede hacer, basta con no colocarle llave al portón de la tranca y el 
ripio puede llegar hasta la vivienda, él desconoce la legislación que beneficia a las 
comunidades indígenas, por tanto nuevamente solicita que se haga un esfuerzo, 
cree que nadie irá preso por ello. 
 
3.41.- El Concejal Sr. Orlando Castro señala que durante todos estos periodos él 
ha podido ver la evolución de las comunidades cree que todas las comunidades 
han ido avanzando y haciéndose responsables de su desarrollo y prueba de ello es 
que a los dirigentes se les destaca periódicamente, los dirigentes trabajan codo a 
codo con el municipio ya que por tratarse de un municipio de puertas abiertas 
siempre están dispuestos a trabajar con las organizaciones. Con respecto a los 
problemas señala que son los mismos en todos los lugares, por ejemplo el tema 
del agua es un tema grave, el tema de la conectividad también se repiten en varios 
sectores y sobretodo porque el desempeño de la MOSAL ha sido muy deficiente, 
destaca el tema del comité de emergencia y bomberos ya que en el ultimo 
temporal se sacaron los zapatos trabajando y apoyando a la comunidad, 
principalmente el tema de bomberos quienes realizan una labor solidaria. No 
puede dejar de mencionar el tema del hogar de ancianos ya que cree que es 
imprescindible que en la nueva casa de adultos mayores de Paillaco se instaure la 
política de que cada vez que se interna un abuelito la familia pueda retirarlo cada 
cierto tiempo por ejemplo para sus cumpleaños, para navidad, etc, la idea es que 
pueda ser retirado por sus familiares para no perder el nexo ojalá que este hogar 
funcione como una guardería donde los familiares puedan visitarlos durante el día 
donde se realicen muchas actividades para los adultos mayores y además de eso 
puedan interactuar entre ellos y así evitar que los adultos mayores se aíslen, cree 
que hay que avanzar y humanizar más esta situación, que en el fondo sea un 
requisito el no abandono de estos pacientes. 
 
Con respecto a la atención domiciliaria que se esta realizando en la posta cree que 
es espectacular ya que si hay un adulto mayor que se queda en la casa sin moverse 
inevitablemente se va a postrar, espera que ese programa sea muy bien 
aprovechado, en general agradece la asistencia y el compromiso que tienen con su 
comunidad a cada vecino y vecina. 
 
3.42.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes señala que ha llegado la hora de despedirse 
solo quiere despedirse de la comunidad de los dirigentes y en nombre de toda la 
gente que acompaña su gestión, se refiere a todos los jefes de departamento les 
dice que este es el municipio, la gente que ella comprometió cuando se postuló la 
primera vez y es lo que ha ido reafirmando cada cuatro años, lo que se ha logrado 
ha sido fruto de mucho trabajo, de hacer y armar cosas, si bien es una comuna 
chica, es una comuna que tiene mucho espacio rural y cree que se ha cumplido el 
compromiso que el desarrollo sea equitativo tanto en la parte urbana como rural 
señala que son pocos los lugares rurales donde no se ha llegado con esta 
intervención pública, ya que el municipio es la mano del Estado donde se 
obtienen los recursos para que la gente tenga mejor calidad de vida, ella se siente 
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profundamente orgullosa de ser servidora pública con todo el equipo municipal y 
el concejo municipal, le da gusto escuchar la evaluación de los concejales con los 
cuales se ha tenido una relación bastante compleja los últimos tiempos, es bueno 
que reconozcan y valoren lo que se ha hecho, señala que ella ganó 3-0 una 
denuncia injusta que se le hizo ante el tribunal electoral y ahora a fin de mes serán 
los alegatos en el Tricel nacional y espera nuevamente ganar, para poder seguir 
trabajando con tranquilidad ya que acá no solamente con esta denuncia se detiene 
el trabajo sino que a ella se le imposibilita poder trabajar tranquila y los mismo 
funcionarios de igual forma, ya que todos los días son llevados a la contraloría por 
diversas denuncias que lo único que hacen es hacer perder el tiempo a los 
funcionarios que debieran estar evocados a trabajar por el pueblo, por todas estas 
acusaciones que muchas son irrisorias, esta alcaldesa y su equipo ha decidido 
hacer las cosas como corresponde para que nadie tenga ningún excusa de acusarla 
por nada, informa que a lo menos dos veces ha recibido amenazas que la llevaran 
nuevamente al Tribunal electoral. Finalmente señala que tiene toda la confianza 
que seguirán trabajando y prontamente inaugurando la cocinería y el estadio, 
espera que esto al final solo sea un mal cuento y se pueda seguir trabajando por 
los vecinos, por sus hijos y por los adultos mayores, señala que su alcaldesa aun 
esta con mucha fuerza y con todo su equipo apoyando para que comunidades 
como esta tengan una vida mucho más larga y mucho más bonita. 
 
No existiendo mas temas que tratar se da por finalizada la reunión siendo las 
20:35 horas  
 
 
 
 
  
 
 

                                                                                       Ramona Reyes Painequeo 
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